



対馬丸記念館と、遺族・サポーターを結ぶ、ふれあいの情報誌

対馬丸通信

Tsushima maru press

平成 18 年 12 月 1 日発行 第 11 号

発行：(財) 対馬丸記念会
発行人：高良 政勝
編集：対馬丸記念会事務局

対馬丸の悲劇 追体験



沖尚高が調査ツアーアー

62年前の航路たどる

沖尚高学年校国際交流クラブの生徒十三人は八月二十日から二十四日まで四泊五日の日程で、一九四四年に沖縄から鹿児島に向かう途中で米潜水艦の攻撃を受け沈没、多くの犠牲者を出した疎開船・対馬丸の航路をたどる「疎開船対馬丸・追体験調査ツアーアー」を実施した。乗員約千八百人のうち学童七百七十人余を含む約千四百人が犠牲になつた悲劇を追体験した。

（同生徒）沖縄本島
音楽地区の見渡海岸

同クラブは二〇〇四年度から沖縄戦調査を開始。本年度は対馬丸を研究テーマに生存者・上原清さんとの聞き取りなどを進めてきた。同ツアーアーは対馬丸が沈没した同日同時間に沈んだ海域で慰霊祭を実施。近くの島に漂着した乗員を救助したり、遺体を埋葬したり地元の人から聞き取り調査した。生徒たちは八月二十日に沖縄をフェリーで出発、鹿児島からの帰路に対馬

沈没した同日同時間に沈んだ海域で慰霊祭を実施。近くの島に漂着した乗員を救助したり、遺体を埋葬したり地元の人から聞き取り調査した。生徒たちは八月二十日に沖縄をフェリーで出発、鹿児島からの帰路に対馬

平成 18 年 9 月 8 日『琉球新報』より

対馬丸の学童・乗員の遺体が多く流れつい浜を遺体埋葬にかかわった福山一憲さん（同生徒）らの案内で訪れた生徒（右）奄美大島大和村名

迎えた今年、館外でいろいろな対馬丸関連の取り組みがおこなわれ、館を中心とした平和活動が徐々に実を結び始めています。なかでも、県内の二つの高校でこの夏取り組まれた活動は特筆に値します。

一つは、沖縄尚学高等学校の地域国際交流クラブが、本年度のフィールド・ワークに対馬丸と学童疎開を取り上げ、洋上疎開の追体験及び慰靈の調査活動を実施しました。独自の船上慰靈祭や、奄美大島の遺体漂着現場の調査活動や生徒の感想等をまとめ、文化祭で展示されました。また、今回の調査活動をコンピュータにまとめ、他校との交流会等でも発表して行く予定だということです。

もう一つは那霸高等学校の放送部が制作した、対馬丸生存者のインタビュー「忘れないで消さないで」が、第53回 NHK杯全国高校放送コンテスト沖縄県大会【テレビドキュメント部門】で見事最優秀に輝きました。惜しくも全国での入賞は逃しましたが、立派な作品です。事前調査で、同校在籍者数と犠牲者数がほぼ同じだということから、生徒会も一緒になって一人一羽の千羽鶴を折つたり、壁新聞で対馬丸事件を伝える等、高校生らしい活動も収録されています。

平和の語り部として、こうした活動が、一過性に終わらず、次へ繋がるよう若い彼等に期待します。

特集

対馬丸記念館外へと広がる、新たな平和活動!!

■沖縄尚学高等学校 対馬丸追体験ツアーアー

■那霸高等学校 テレビドキュメント制作

■第六回特別展 名護にて移動展開催

対馬丸記念館が開館して二年目を迎えた今年、館外でいろいろな対馬丸関連の取り組みがおこなわれ、館を中心とした平和活動が徐々に実を結び始めています。なかでも、県内の二つの高校でこの夏取り組まれた活動は特筆に値します。

一つは、沖縄尚学高等学校の地域国際交流クラブが、本年度のフィールド・ワークに対馬丸と学童疎開を取り上げ、洋上疎開の追体験及び慰靈の調査活動を実施しました。独自の船上慰靈祭や、奄美大島の遺体漂着現場の調査活動や生徒の感想等をまとめ、文化祭で展示されました。また、今回の調査活動をコンピュータにまとめ、他校との交流会等でも発表して行く予定だということです。

もう一つは那霸高等学校の放送部が制作した、対馬丸生存者のインタビュー「忘れないで消さないで」が、第53回 NHK杯全国高校放送コンテスト沖縄県大会【テレビドキュメント部門】で見事最優秀に輝きました。惜しくも全国での入賞は逃しましたが、立派な作品です。事前調査で、同校在籍者数と犠牲者数がほぼ同じだということから、生徒会も一緒になって一人一羽の千羽鶴を折つたり、壁新聞で対馬丸事件を伝える等、高校生らしい活動も収録されています。

平和の語り部として、こうした活動が、一過性に終わらず、次へ繋がるよう若い彼等に期待します。

放送部の番組制作がきっかけ

那覇高校生徒会、全校生徒で千羽鶴折りに取り組む。

今年、那覇高校放送部は第53回NHK杯全校高校放送コンテスト沖縄大会の題材を対馬丸に決め制作を開始しました。

ドキュメンタリー制作を前に、記念館を訪れ事前学習を開始した部員が、犠牲者数と同校在籍者数の一一致に気付き、それを書きかけに番組内でもふれられているよう、同校全生徒による千羽鶴作りが始まりました。

無事折あがつた千羽鶴が、六月十七日同校生徒会（会長比嘉久美子）より高良会長へ手渡されました。

同校OBでもある高良会長から平和を願い一生懸命取り組んだ生徒へのねぎらいと感謝の言葉がかけられました。



「番組制作にあたつて」感じたこと

那覇高等学校三年 上原愛都

私たち那覇高校放送部は、NHKの放送コンテストに向けて、対馬丸をテーマに番組を制作しました。

調べてくうちに、那覇高校と対馬丸には関係があることがわかりました。一番驚いたのは、犠牲者の数と今年の那覇高校の生徒数がほぼ同じということです。昨年から一クラスずつ減っているので、この生徒数は今年のみなのです。この事実を知り私たちは「偶然を偶然で終わらたくない」と思い、よう一層番組制作に取り組みました。

最後に、この番組制作にご協力してくださったみなさま、ありがとうございました。

（那覇高等学校放送クラブ員）



那覇高校放送部制作「忘れないで消さないで」より
第53回NHK杯全国高校放送コンテスト沖縄県大会【テレビドキュメント部門】最優秀賞 受賞作品



番組を制作した那覇高校放送部員と顧問の黒島先生

対馬丸記念館として、初めての館外展示が去る七月二十九日に、名護市立中央図書館で開かれました。これは名護市教育委員会主催で行われたもので、対馬丸記念会高良政勝会長の講演「対馬丸撃沈―水に流せない過去―」の一環でロビーホールを利用して展示されました。

会場には、名護市遺族会、（独）海洋研究開

行われたもので、対馬丸記念会高良政勝会長の講演「対馬丸撃沈―水に流せない過去―」の一環でロビーホールを利用して展示されました。



タードのご協力で近隣市町村からも聴衆が訪れ、大変意義のある催しとなり、初めての試みとしては大成功でした。

第6回特別展

初めての試み、館外展示



発機構、国際海洋環境情報セン

ターのご協力で近隣市町村からも聴衆が訪れ、大変意義のある催しとなり、初めての試みとしては大

成功でした。

遺族・生存者だった、
故高良千代さんのご家族から
香典返しを頂戴いたしました。



対馬丸の生存者であり、遺族で
もある高良千代さんが去る七月六
日にお亡くなりになりました。千
代さんは館内の証言ビデオにも
あるように、生存者・遺族として
貴重な証言をしていただきまし
ます。心よりご冥福をお祈りいたし
ます。

また故人の生前からの遺志です
と、九月六日に記念館を訪れられ
た、ご主人高良英三氏と三人の息
子さんより、香典返しとして百万
円のご寄付を頂戴いたしました。
故人の御遺志をついで、記念館
の平和活動に役立てますと、役員、
事務局一同心を新たにいたしまし
た。

□五月二十日

ローターアクトの代表四人が活
動報告で来館しました。席上彼等
が集めた寄付金の贈呈があり、お
礼に記念館ガイドブックを謹呈し
なお一層のご理解とご協力をお願
いしました。



□六月一日

九州教育委員長協議会の県内で
の会議開催に合わせ、来沖中のご
一行が記念館を訪れ、企画展示室
において高良会長による講話のあ
と、館内を視察しました。

事務局より修学旅行での来館に
役立ててくださいと、各種資料を
配布し対馬丸記念館への理解を深
めて頂きました。

記念館運営日誌

□八月七日、八月二十一日

こども王国首脳会議（代表山本
和昭氏）の徳之島からの豆記者十
名が来館し、記念館内で琉球舞
踊を奉納して頂きました。同じく
八月二十一日には、沖縄市文化協
会所属の同市の子どもたち十一名
(引率副会長 真境名直子氏他)
が来館、慰靈祭を前に琉球舞踊、空



□七月十五日

七月八日那霸の日を記念して、十
五日に那霸市主催で（独）海洋研究
開発機構の海洋調査支援母船「よ
こすか」と深海調査船「しんかい
6500」の一般公開が行われま
した。対馬丸調査でお世話になっ
たご縁で、対馬丸記念会も共催団
体に名前を連ね公開のお手伝いを
いたしました。



□九月二十日

対馬丸遺族や（財）対馬丸記念館
の沖縄県における所轄官庁であ
る、福祉保健部福祉援護課の松川
満課長と添盛貞雄副参事が記念館
を視察されました。高良会長の案
内で、あらためて対馬丸事件につ
いて理解を深めて頂きました。



□九月十二日

内閣府、原田正司沖縄振興局長
がご来館されました。原田局長の
沖縄視察日程に組み込まれたもの
で、約四十分高良会長の説明で熱
心にご観覧頂きました。



□編集後記

平成十八年度の予算執行の関係
で、11号・12号の発行が同時にな
ると言う変則的な発行になりました
が、縦組に体裁をえて読みやす
くしてみました。いかがで
しょうか。今年度は後一回発行い
たします。

対馬丸通信 第11号
発行 平成18年12月1日
発行人 高良 政勝
編集 (財)対馬丸記念会事務局

財団法人 対馬丸記念会
〒900-0031 沖縄県那覇市若狭1-25-37
TEL.(098)941-3515 FAX.(098)863-3683
URL:www.tsushima-maru.or.jp/
e-mail:info@tsushima-maru.or.jp